

中高生とともに差別と闘う

『母の日』の差別電話

吉成タダシ（うずしおプランチ代表）



ハジの語りはじめ

夏の終わりの、早朝に届いていたLINE。送り主は、教え子のシンジでした。彼には、この夏に開かれた「人権を語り合う中学生交流集会+」に、パネラーとして登壇してもらっていました。そのときの記録と、それをまとめたものを送っていたのです。

彼との出会いは、当時勤めていた中学校に入学してきた三十余年近く前になります。同和教育でつながった関係は、今もなお続いていました。そんな彼に、昨年の三月、現任校に話しに来てもらったのがきっかけで、あらためてこの夏、中学生集会に話しに来てもらつたのです。でもそれは彼にとって、彼の家族にとっても大きな転機となりました。中学生集会で彼はまず、自分が中学生時代に経験した、学年全体で語り合つた部落問題学習について話しました。そして話は、当時起きた差別電話へと移つていきました。

*
たつくんという友達がいて、今もつながつてます。

あるとき、そのたつくんの家に、「あんのところ部落だろ」という電話がかかつてきました。当時たつくんは一人で電話対応をしていました。それでたつくんからボクのところに電話がかかってき、「こんな」と言われたんやけどて。これは大人一切関わつてません。子どもだけのやりとりの話です。それは、自分たちだけで処理でき

る話でもないし、そのまま傷つくだけで終わつてしまいそうな気もするじゃないですか。だから、「親に話した方がいいんじゃない?」つていう方が言いたいかつていうと、やつぱりしんどいときとか抱え込んだときには誰かに言える関係性つていうのを持つべきだつていうことを、すごく思つてます。今もそうです。

「母の日」の差別電話

その電話は、彼らが中三の時の「母の日」にかかるつきました。タクヤは「母の日」に、今日くらいは母さんを休ませてあげよう、といは妹と一緒に夕食のカレー作りをしていました。これだけでも、彼のやさしさ、家族を大切に思う気持ちが伝わってきます。そんなところに、一本の電話がかかってきたのです。

翌日に提出された生活ノートの冒頭は次のように書かれていました。
*
やつぱりくやしかつた。つらいな

差別が人を変えてしまう

タクヤは激しく動搖します。動搖しますが、学習してきたことを思い出し、何とか踏みとどまりながら果敢に切り返します。安易に肯定することなく、電話の向こう側の相手に向かって、自分が吐いている言葉のおかしさを問うのです。堪えて堪え

ことなく、電話の向こう側の相手に向かって、自分が吐いている言葉のおかしさを問うのです。堪えて堪え分一人で抱え込んでしまいます。本当は誰かに言いたいけど言えない。考えてみてください。これが中三の子どもが受けけることでしょう。

部落差別に限らず、いじめも他の差別でも同じですが、多くの人が自分一人で抱え込んでしまいます。本当は誰かに言いたいけど言えない。言うことで周りを巻き込むことを、「迷惑をかける」と考えてしまうのです。そして、自分のなかで消化しようとするのですが、消化できるはずもありません。だから消化不良を起こし、内側から自分を腐らせてしまうのです。幸いにもタクヤにはシンジがいました。だから、腐ることはありませんでした。しかし、他の人が感じられた。これが部落差別な多くの人はどうでしょう。そんな関係の友を持つているでしょうか。

ボクは、「え、すいませんが、そんなこと聞いて何になるんですか?」とか、いろいろ対応したけど、「○○○(謙称語)なんだ」としか言わなかつた。「○○○違うん、○○○だろ」。ボクは思わず、「そうだつたらどうしたんですか」と言つた。

*
ブーツ、電話が切れた。

人間で馬鹿だなって思う。なんでもないし、そのまま傷つくだけで終わつてしまいそうな気もする。みんなに打ち明けたかつた。でも、こんなしんどいことでみんなが悩むのなんて、ホント馬鹿らしい。こんな思いをするのは、ボクだけでいいと思った。

ボクは、「え、すいませんが、そんなこと聞いて何になるんですか?」とか、思つた。ボクは人間不信になつてやろうと思つた。

とにかく、くやしかつた。全然笑えなかつた。考えた。一人で考えた。馬鹿だつて思つた。シンジもビビッていたけど、いつしょに慰め合つた。ちょっぴりパワーが出た。やっぱり親に話そうと思つた。